

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administracion y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5385 PRECIOS. { En Córdoba. . . { Un mes. . . 1,75 pesetas
Trimestre. . . 5 }
Fuera de Córdoba. { Un mes. . . 2,25 }
Trimestre. . . 6,50 }

MARTES 27 DE ABRIL DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

CRÓNICA PARISIEN

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Las dos riberas de París.—Literatura.—Subterráneos antiguos.—Tamagno en París.—Modas.

Fernand Vandérem acaba de publicar un libro, *Les Deux Rives*, que puede considerarse como el general del batallón de novelas contemporáneas con que nos hemos visto favorecidos en los últimos tiempos por los editores parisienses.

Uno de los personajes de la novela, el tío Ciprien, es el autor de una teoría muy incierta, pero que alhaga las pasiones secretas de los viejos parisienses.

Segun este paradójico Ciprien, París se compone de dos poblaciones diferentes y aun enemigas, separadas por el Sena: orilla izquierda y orilla derecha.

En la primera viven la virtud, la ciencia y la fé; una poblacion inteligente, pobre, laboriosa y honrada. En la ribera derecha, el vicio, la improbidad, el lujo insolente; una turba de estafadores, de vividores, de damas galantes y de vírgenes á medias que danzan alrededor del Becerro de Oro.

Como mis lectores ven, el *oncle Ciprien* cultiva la antítesis romántica, pone en oposicion á las dos mitades de París. De una parte Sion la virtuosa, la ciudad Santa; de la otra, la impura Gomorra, la ciudad monstruosa.

Indudablemente nuestro buen *oncle* vá demasiado lejos y me resulta injusto. Al no ver mas que malandrines en la orilla derecha es culpable de prejuicio y víctima de supersticion, aun cuando sea muy cierto que bajo la cúpula de la Soborna se respira una atmósfera intelectual muy otra que alrededor de las columnas de la Bolsa.

Entre mis amables lectores habrá seguramente muchos que hayan pasado una parte de su vida en París; que ellos asocien sus recuerdos y verán que cada vez que han encontrado en la calle un rostro pálido, demacrado por el trabajo intelectual ha sido allá por las cercanías del Luxemburgo, en los alrededores del Panteon; jamás en los barrios del lujo y del placer, nunca en el París del oro y de los negocios. Si por casualidad habeis visto un hombre leyendo atentamente un libro á la sombra plácida de un árbol á buen seguro que no habrá sido bajo los castaños de los grandes *Boulevards* sino bajo los plá-

nos del Observatorio. El transeunte no lee los periódicos, se contenta con el mercado y las revistas de Bolsa.

Pero en la ribera derecha del Sena está Montmartre, *oncle Ciprien*, Montmartre con sus pintores, sus poetas y sus artistas líricos. Aquel rincon elevado de París es un templo del arte, en cuyas diferentes capillas llamadas *cabarets* literarios suelen sentir los parisienses el escalofrío del entusiasmo.

Pero, si ha de nacer un genio, seguramente se producirá, en lo mas apartado de la orilla izquierda, en el corazón del París literario; no en la orilla derecha que es el cerebro del París del dinero.

En suma, Sion y Gomorra no tienen sus dominios bien limitados. La una y la otra se complementan y ambas forman esta Babilonia que es la admiracion de propios y extraños.

La última obra teatral de Gustavo Guiches pone en escena un tipo que abunda, *Snobs*, el hombre de letras aburrido por Sagan, como Ravel por Grusot.

El único reproche que puede hacerse al autor es el de no haber marcado suficientemente el ridículo de un *producto* de tal modernismo. Afortunadamente el espectáculo ordinario que nos dá la existencia de estos *snobs*, nos presenta bien ese lado ridículo.

Hablan, como amigos de príncipes, de reyes y emperadores; sus relaciones de corte pueden ser auténticas; pero regatean hasta un céntimo sobre el precio de una chuleta. Bajo la invocacion del *chic* de otro administran meticulosamente su levita; pero, también, frotado con la gran vida, traicionan frecuentemente la suya, la pequeña.

Por ejemplo, Eugenio Sue, hacia limpiar con un cepillo, antes de meterlos en su porta-monedas, los luises que debían servirle para el gasto diario.

El dandismo de Brummel no ha dejado indiferente á la literatura de su época y, en verdad, yo no comprendo la necesidad de una melena y de una cervecería para ser buen poeta.

Pero tampoco creo en la exageracion contraria: un *suob* que tutea la Princesa B. ó la Reina C. puede ser buen poeta; pero lo creo difícil.

La gran zanja que acaban de abrir en la *rue Dalayrac*, de París, para cons-

truir una alcantarilla, ha puesto al descubierto el subterráneo que unía el palacio imperial del antiguo Teatro Italiano con una casa de la *rue Sainte Anne*.

Casi todos los teatros subvencionados construidos después del atentado contra el Primer Cónsul al ir á la Opera, casi todos poseen estas subterráneas galerías de escape.

En caso de peligro, esto debía permitir al Emperador retirarse secretamente ó que llegaran las tropas al interior de la sala sin ser vistas por la multitud.

Este subterráneo abovedado se halla casi á flor de tierra, es de cinco metros de ancho y fué una de tantas costosas como inútiles precauciones tomadas principalmente para tranquilizar al soberano.

Si todos aquellos melomanos de París que dicen: «Oir Tamagno y luego morir», cumplieran lo que piensan, la Funeraria de París hubiera ganado un dinero loco estos días. Bor que todo llega en la vida, hasta oír cantar en italiano en un teatro nacional. Ya un hasido preciso que la caridad sirviera de pretexto. La obra de los *Enfants de France*, presidida por la hija del Pridente de la República, ha si ese pretexto.

El concurso gratuito de Tamagno ha hecho aumentar el capital de la sociedad de una manera enorme; claro está, jera la primera vez que un Otelo semejante se veía en París!

Tamagno nos ha presentado no un moro de Venecia de guardarropía, sino el pensamiento primordial, la concepcion misma de Verdi, quien escribió expofeso para este tenor el papel formidable de Otelo, inocente, brutal y violento á la par, más falto de cerebrialidad en Arrigo Boito que en Shakespeare y que, musicalmente, necesita un órgano de una vehemencia capaz de hacer enmudecer el metal de la orquesta.

El público entusiasmado aplaudió calurosamente al célebre tenor, que bien puede estar satisfecho de su primera presentacion en el teatro nacional de la Opera de París.

Al considerar las *toilettes* actuales, experimentase la sensacion de la impotencia de la moda. Torna, retorna, ensaya, abandona, vuelve á tomar las antiguas creaciones y, finalmente, de todo esto nada sale de nuevo.

Al mismo tiempo que las faldas muy planas de arriba, nos presenta faldas realzadas de pliegues que me parecen tendrán una vida efímera. Pero lo que agrada mucho á todas, es el plegado llamado sol, que hace como si la falda fuera de una sola pieza, aérea y ligera, sea cual fuere el tejido.

Cuando la falda sol se hace con muselina, gasa de seda, granadina ligera sobre fondo de seda de igual color, es una cosa muy linda.

Los sombreros siguen siendo voluminosos; como colores, dominan el violeta y el malva; p ja y adornos de dos tonos de igual color.

La falda bordada se lleva mucho. El linon, sigue en boga y se llevan mucho los pliegues en la parte baja, hechos con la misma tela.

Finalmente, el rojo vivo es un color muy á la moda; aviso á las morenas pálidas.

Antonio Ambroa.

París 22 de Abril de 1897.

NOTICIAS DE CUBA

(Telegrama oficial).

Habana 25.

General segundo cabo á ministro Guerra:

Fuerzas de Palos batieron un grupo rebelde en finca Molina (Habana), haciendo un muerto y un herido; de la columna resultó herido el teniente de la guerrilla local Isidro García.

La guerrilla de Madrugada, en Huevas Sanabria hizo dos muertos.

Batallón Otumba batió partida en finca Vencitor, é hizo tres muertos y varios heridos; de la columna 12 heridos.

Guarnicion de Cabañas (Pinar) sorprendió un campamento en Rojas, é hizo dos muertos y dos prisioneros.

Fuerzas de la línea de Mariel, en Sandin y Perdigon, hicieron dos muertos, uno de ellos titulado comandante Tomás González.

Destacamento de fuerte Amelia hizo un muerto.

Destacamento del fuerte Manolita hizo un muerto y tuvo un herido.

Batallón de Atagon, en reconocimientos practicados por las lomas de Lobón, sostuvo tiroteos é hizo siete muertos y cuatro prisioneros.

Presentados, ocho armados y 77 sin armas — *Ahumada*.

FILIPINAS

Algunos periódicos ven no sabemos qué maquiavelismo ó segunda intencion en la comunicacion del general Primo de Rivera, referente á la existencia de un núcleo rebelde en Naig-Ternate-Marogondon. Sidijeran que el general Primo de Rivera confirma lo que dijo su antecesor al hacer el resumen de su gestion, dirian escuetamente la verdad.

Otros periódicos dicen que si existe todavia ese núcleo, se debe á que el gobierno no mandó tropas suficientes para deshacerlo. Esto es asombroso; si habia hace dos meses tropas suficientes para vencer al núcleo de Cavite (como demostró la práctica), ahora deben sobrar para vencer una parte de aquel núcleo, que ha perdido fuerza material y, sobre todo fuerza moral, pues las defensas de Silang, Dasmariñas, Imus, etc., no pueden llamarse heroicas, ni mucho menos.

Creemos que cuando el general Primo de Rivera explique la paralización de las operaciones lo hará por la necesidad de preparar los servicios administrativos de un modo satisfactorio, con lo cual hará justicia al general Lachambre.

La disolucion del regimiento número 68, impuesta por su estado de deslealtad revelado en Joló, es una medida necesaria. Debe tomarse en cuenta para el porvenir, pero á condicion de que no sirva de pretexto para renunciar al contingente indigena.

Desarmes de regimientos cipayoshubo muchos en la India en 1857-58; pero el gobierno inglés declaró indispensable para la soberania inglesa el concurso de los contingentes indios. Sobre este asunto ha publicado en *La Epoca* el Sr. Maldonado Macanáz un artículo muy digno de estudio, en el que indica la posibilidad de acudir al elemento moro mindanao para la formacion del futuro ejército filipino. Idea es esta de gran transcendencia y que merece atencion por parte de nuestros gobiernos.

G. A.

LA QUESTION DE GRETA

Grandes masas de caballería turca han invadido las llanuras de Larisa, entrando en ellas á sangre y fuego.

— 772 —

las muchachas retozando con Felipe para impedir que se acercase á su mujer, y los chicos, á todo lo largo del camino, sacudiendo fuertes puñadas en las espaldas de las mozas, procedimiento usado en Lorena para expresar el cariño; todo esto acompañado de risotadas, chillidos y canciones.

El teniente y la Benjamina se detuvieron al pasar para dar un nuevo abrazo á la que le había abierto un paraíso en este mundo.

Veinte minutos despnes mozos y mozas volvían á pasar por delante del pabellón, por grupos y por parejas, cogidos del brazo, bromeando, cantando rondas y cortando por los campos para llegar más pronto á la hostería del Gallo donde los músicos rurales afinaban ya sus violines.

— 773 —

Gervasia se había incorporado á la alegre cuadrilla, porque se le bailaban los pies y su ama la había dado permiso para solazarse un rato.

Era oscura y cálida la noche; una atmósfera saturada de electricidad pesaba sobre la tierra, y la luna apenas aparecía de vez en cuando entre los espesos nubarrones, caprichosamente recortados.

El niño que conocéis dormía en su camita el día, durante el cual no se había separado de él la sirvienta antes del regreso de Dionisia había sido excepcionalmente tranquilo.

La hermana del teniente, que deseaba, por su parte, buscar en el sueño algunos instantes de descanso y olvido, se había echado, á medio desnudar, en la cama. Cerráronse sus párpados y empezaba á dormirse

— 776 —

había aceptado la invitación de Thouvenel por regresar más pronto al lado del enfermo.

Pues qué, ¿no había el mismo José oído la felicitación que el jefe del tribunal dirigía á la jóven por la cariñosa solicitud que consagraba á aquel desconocido? ¿Acaso un rival! Esta idea provocaba una sorda cólera fermentada bajo el cráneo de José, y su corazón se estremecía, mordido por la serpiente de los celos.

De todos modos, aquel hombre, cuya presencia le ocultaban, no podía menos de ser para él un peligro, y de todos modos también le importaba mucho conocer á aquel hombre, aquel rival, aquel peligro. He aquí por qué el mayor de los Arnould había acompañado á los recién casados hasta las Armoises, con la intencion

— 769 —

— ¡A la mesa!

Y en tanto que los amigos y los parientes de los Arnould subían hacia el Gallo, siguiendo á la yuida, á Mariana y á los gemelos, y mientras la hermana de Felipe llegaba á las Armoises en la carretela del director del jurado de acusación, los invitados del digno Thouvenel, llevando á la cabeza al teniente y Florencia, bajaban hacia la casa de su anfitrión, sita en la plaza cerca del puente, enfrente de la taberna de Manduy.

Recuérdese que José formaba parte de estos invitados. Durante el camino confiaba sus penas al notario Grandidier y al doctor Huguenin.

— Lo que me apesadumbra en un día como este es no ver entre nosotros algún individuo de la familia de nuestros antiguos señores, por ejem-

La toma de Larisa es, pues, un hecho.

La retirada de los griegos de esta plaza se ha hecho con bastante precipitación.

Antes de retirarse han clavado sus cañones y destruido los depósitos de provisiones que en Larisa había.

Los numerosos heridos de anteriores combates, de que está lleno Larisa, han quedado en la plaza bajo la protección de La Cruz Roja.

La noticia del abandono de Larisa por el ejército griego ha sido recibida con calma en Atenas.

En la capital se confía que el ejército resistirá mejor en la segunda línea de defensa de Farsalia.

En este punto se han reunido tres divisiones, con un efectivo de 50.000 hombres.

Mejor aspecto tienen para las armas griegas las operaciones de guerra en el Epiro.

Los griegos han ocupado las alturas de Pentapigadia, que dominan a Janina.

En esta población turca reina gran pánico por la aproximación de los griegos.

La guarnición de Janina, compuesta de albaneses, se ha amotinado contra los turcos.

La población musulmana de Janina evacua apresuradamente la ciudad ante el avance de los griegos.

El generalísimo Osman bajá ha llegado a Salónica.

La población ha recibido con indescriptible entusiasmo al vencedor de Plewna.

Los cónsules europeos residentes en Volo piden a las potencias, que representen buques de guerra que protejan las vidas y haciendas de sus respectivos naturales ante las contingencias de la realizada toma por los turcos de la cercana población de Larisa.

Las noticias que se reciben en París del teatro de la guerra, confirman plenamente que el ejército turco continúa sus movimientos de avance por territorio griego, sin encontrar serios obstáculos.

Los griegos, entre tanto, se concentran en la línea de Farsalia, donde se proponen resistir desesperadamente a los invasores.

El número de combatientes reunido por Grecia en esa línea y la importancia de las posiciones que fortifican a toda prisa, hacen suponer que allí se librará una batalla importantísima.

Está comprobado que no existe acuerdo entre las grandes potencias sobre el momento y forma en que han de intervenir en el conflicto greco-turco, y se atribuye esta falta de acuerdo a la influencia de Alemania.

Le Soleil publica hoy un notable artículo de Edouard Hervé sobre la política personalísima que desarrolla en estos momentos el Emperador Guillermo, tratando de demostrar que puede originar serias complicaciones, pues hoy se trata de Grecia y de Dinamarca, y mañana puede afectar a Francia.

Atenas 25.

Un despacho de Arta recibido en las primeras horas de esta noche da cuenta de que, después de rudo combate en que uno y otro ejército beligerantes han tenido numerosas alternativas, los griegos ocupado la pendiente de Pighadia (Epiro), que constituye importante posición estratégica.

Para llegar a este resultado el ejército griego ha sufrido pérdidas de gran entidad.

Constantinopla 25.

Por el ministerio de Negocios extranjeros se ha remitido a los representantes de la Sublime Puerta en los demás países el despacho siguiente:

«Larisa ha sido acupada hoy 25 por la caballería del Ejército imperial.

Las tropas helénicas huyeron en desorden, abandonando grandes cantidades de armas y municiones».

«El Nuevo Tiempo», periódico oficial, dice que Inglaterra fomentó secretamente los sucesos que turban ahora la paz de Grecia, a fin de distraer la atención de Europa de los asuntos del Africa austral.

Añade que esta táctica aumenta la importancia de la entrevista de los Emperadores de Alemania y Austria y la del viaje del último a San Petersburgo.

Termina manifestando que las potencias continentales reconocen unánimemente la necesidad de un acuerdo común para hacer frente a los proyectos peligrosos de la Gran Bretaña.

Londres 25.

Según noticias de algunos correspondientes ingleses, se teme que el éxito obtenido por los griegos en el Epiro tenga por resultado un gran alzamiento de los habitantes de dicha región contra los turcos.

Un despacho de Constantinopla dice que los embajadores de las grandes potencias han dirigido una nota a la Puerta a fin de que no extreme el rigor respecto a la expulsión de los súbditos griegos, haciendo bastantes excepciones; pero el Gobierno turco no parece dispuesto a ceder.

Se asegura que ha recobrado el favor imperial Izzet-Bey, a quien se suponía hasta procesado por el delito de prevaricación.

París 25.

Un despacho de la Canea que publican los periódicos, resume así la situación de Candía.

El gobernador de la plaza pide refuerzos, los insurrectos estrechan el bloqueo.

Los turcos se han visto obligados a abandonar los fuertes avanzados.

Entre los insurrectos hay muchos soldados griegos.

Otro despacho añade que las autoridades turcas no tienen recursos para pagar a la gendarmería de Creta, y que los cónsules extranjeros se han negado a hacer anticipos de fondos.

ENRIQUE PÉREZ ESCRICH

La muerte ha arrebatado a uno de los escritores más fecundos y populares de España.

Pérez Escrich era valenciano y ha muerto a la edad de sesenta y ocho años.

Su popularidad fue grandísima.

En aquella época en que la novela por entregas estuvo tan en boga, fué Pérez Escrich el autor predilecto de las familias, y sus numerosas obras contaban las ediciones por muchos millares, enriquecieron a los editores y proporcionaron a su autor una modesta fortuna.

Su estilo sencillo y tierno, el fondo moral que encerraba cada una de sus novelas, prestaban singular encanto a sus narraciones, de lectura siempre sana é interesante.

De la generación que actualmente peina canas, cuan pocas mujeres han dejado de derramar abundantes lágrimas leyendo *El Cura de aldea*, *El amor de los amores*, *Los ángeles de la tierra*, *El último beso* ó *Sor Clemencia*.

Y no sólo en el libro ha mostrado su ingenio Pérez Escrich, que también el teatro, donde hizo sus primeras armas literarias siendo aun muy joven, le abrió sus puertas y le proporcionó provecho y aplausos muy legítimos.

Las comedias de Escrich son casi todas cómicas; y si el chiste es en ellas regocijado y espontáneo, nunca toca en lo grosero ni en lo inconveniente, haciendo reír sin faltar a la cultura ni ofender el oído del más honesto espectador. Pocos dejan de recordar, y aun de ver hoy representadas, con singular placer su *Mosquita muerta*, modelo de piezas en un acto, su graciosísimo *Maestro de baile*, y tantas otras de sus producciones teatrales.

En pocos escritores se vé reflejado tan claramente el carácter y las aficiones del autor en sus obras, como acontece con Pérez Escrich.

La impecable moralidad de los asuntos, la tierna manera de sentir de los personajes que crea, el chiste agudo pero sin veneno alguno, la sencillez del estilo y la predilección y maestría en las descripciones cinegéticas son fiel trasunto de la bondad de su alma, de su hermoso corazón, idólatra para la familia, cariñosísimo para el amigo, de su trato afable para todos, de su aménísima conversación y de su verdadera pasión por el ejercicio de la caza, al cual dedicó buena parte del tiempo de su vida.

Cazador tan empedernido fué Escrich que en una ocasión llegó por una apuesta a irse cazando desde Madrid á Barcelona; y Ayala, que le quería y estimaba mucho, solía presentarle á sus amigos diciendo:

—Presento a ustedes al señor Pérez Escrich, cazador de oficio, que en los ratos perdidos escribe comedias.

Y á fé que no eran esos ratos perdidos para la literatura, porque Escrich era tan laborioso escritor como cazador infatigable.

Muy joven se dió á conocer en los teatros de Valencia, su ciudad natal, y quien sabe el tiempo que por allá se hubiese quedado si, al morir repentinamente los padres de una joven á la que profesaba tierno afecto, no aguardando

á tener una posición para formarse una familia, se decidiese á casarse con ella, tomando á su cargo cuatro hermanitos pequeños de la que, huérfana y triste, se unió al joven y animoso literato.

Sin más fortuna que su pluma para sostener sus nuevas obligaciones, vino-se Enrique Escrich á Madrid y empezó á trabajar para el teatro.

El favor que en el público gozaba entonces la novela por entregas, le hizo dedicarse con preferencia á este género literario, y en el espacio de algunos años dió á luz las siguientes obras:

«El mártir del Gólgota», «El cura de aldea», «La caridad cristiana», «El corazón en la mano», «Las obras de misericordia», «El amor de los amores», «El infierno de los celos», «La mujer adúltera», «La calumnia», «La esposa mártir», «El frac azul», «La madre de los desamparados», «La envidia», «Los hijos de la fé», «Los ángeles de la tierra», «La perdición de la mujer», «Los matrimonios del diablo», «El pan de los pobres», «Los desgraciados», «Los que ríen y los que lloran», «El ángel de la guarda», «La comedia del amor», «La promesa sagrada», «El libro de Job», «El camino del bien», «El último beso», «Los elegidos», «La buena ventura», «La hermosura del alma», «Los corazones», «La mancha», «Un libro para mis nietos», «Las mariposas del alma», «Las redes del amor», «Historia de un beso», «La prosa de la gloria», «El manicomio modelo», «El hombre de las tres razas», «Un hijo del pueblo», «De tal palo tal astilla», «El violín del diablo», «El manuscrito de una madre» y «Sor Clemencia».

Sus principales comedias son: «El maestro de baile», «La mosquita muerta», «Los extremos se tocan», «Géneros ultramarinos», «El que siembra recoge», «Recuerdos de gloria», «Calamidades», «El movimiento continuo», «El rey de bastos», «Lo tuyo mío», «El músico de la murga», «El cura de aldea», «El maestro de hacer comedias», «La dicha en el bien ajeno», «La guerra santa» y «¡Vivan las cadenas!»

El conde de San Luis tomó gran cariño á Escrich cuando le conoció á poco de venir á Madrid, y si hubiese aceptado los destinos que le ofrecía aquel gran protector de las letras y de los literatos, quizás Escrich hubiese llegado á ocupar altos empleos en la Administración... pero acaso hubiese escrito menos. Solo cuando en el ocaso de la vida, reveses de fortuna redujeron mucho sus medios de existencia, aceptó el popular novelista un modesto empleo en la Imprenta Nacional.

Vacante la dirección del Asilo de Niñas de Nuestra Señora de las Mercedes, fué nombrado para ella Escrich hará unos cinco años.

Para las pobrecitas asiladas ha sido Escrich un verdadero padre, y rodeado en su vejez de aquellos angelitos, que no conocieron al suyo probablemente, se han deslizado tranquilos y apacibles los últimos años del escritor que fué encanto de las familias, adorado de sus amigos y terror de las perdices y las liebres.

Descanse en paz el amigo querido que tan bien y tan dignamente supo llenar su existencia honrando las letras patrias.

R. B.



SECCION TAURINA

Mañana se celebrará en Madrid una gran corrida, lidiándose cuatro toros de Veragua y cuatro de Miura, trabajando los aplaudidos matadores Mazzantini, Guerra, Revete y Bomba.

La corrida de Beneficencia se efectuará el 3 de Junio.

Los espadas serán los mismos que torear en la de mañana.

Los bichos pertenecerán á la ganadería del Saltillo.

El domingo próximo, segundo día de feria en Sanlúcar la Mayor, se verificará una corrida de novillos, estando encargada de darles muerte la matadora Eugenia Bartes (la Belgicana).

De auxiliador actuará el diestro Madridíal.

En Leon (Méjico) se celebró la semana anterior una corrida de toros con funestos resultados.

Uno de los toros mató á dos picadores.

Luego subió á un tendido é hirió á muchos espectadores.

El pánico fué grandísimo.

En Sevilla tendrá lugar la primer novillada de la temporada el próximo domingo.

El ganado será del señor Halcon y los diestros que han de estoquearlos Gavira y Padilla.

El 4 de Mayo se dará en la plaza de Huelva una corrida, en la que tomará parte el Litri.

Los productos se destinarán á beneficio de la hermandad del Rocío.

Por la empresa de toros de Calañas (Huelva) han sido contratados para torear en aquella plaza el 22 de Agosto, los matadores Litri y Algabeño.

Gacetillas

Juicio oral.—En la sala primera de la Audiencia de esta capital se ha verificado hoy la vista de la causa instruida en el juzgado de Córdoba contra Carlos Martínez Ortiz, por el delito de lesiones graves. En dicha causa ha hecho su *debut* el joven y estudioso abogado señor don Ricardo Illescas y Alzate, encargándose de la defensa del procesado. El nuevo jurisperito pronunció una oración forense muy notable, demostrando sus excelentes dotes para el ejercicio de la carrera que acaba de terminar, en la que ha de obtener, de seguro, muchos y envidiables triunfos.

— 770 —

pló al joven M. Gastón... Mi cuñado el gendarme había, sin embargo, jurado que lo encontraría vivo ó muerto... Verdad es que cuando está un enamorado le sucede lo que á un asignado de cien libras, que no vale más que veinticinco sueldos.

— 775 —

horas, el festín opiparo ofrecido á sus invitados por el ciudadano Thouvenel, no cesó el hijo mayor de Inés Chassard de pensar en la misma cosa...

—¿Quién era el enfermo asistido secretamente en el pabellón?

Porque había un enfermo, no cabía duda; M. de Bernecourt había hablado de él á la hermana del teniente. Tratábase pues, de un secreto y un secreto religiosamente guardado. Florencia, que debía haber visto á aquel huésped, no había hablado una palabra de él. Felipe tampoco; Felipe, cuya leal franqueza no sabía disimular nada... En la comida del juez de paz, nadie parecía sospechar la presencia en las Armoises de aquel personaje, evidentemente extraño al país. Era casi seguro que Dionisia no

— 774 —

cuando se oyó de pronto un ligero ruido en la planta baja. Parecía que una persona subía, con exquisitas precauciones la escalera. Dionisia se incorporó sobre el codo y preguntó:

—¿Eres tú, Gervasia?

Nadie contestó:

El ruido, que había cesado un instante, volvió á oírse distintivamente. Perseguida de que era la criada que se retiraba á su boardilla pisando suavemente, y deseosa de saber por qué volvía tan temprano, la hija del guarda se arrojó de la cama, tomó la lámpara y se encaminó hacia la puerta. Mas en el momento en que llegaba á ella, se abrió repentinamente, y Dionisia retrocedió como si le hubiese dado en la cara.

Mientras duró, que fué bastantes

XVII

Habla el niño

Trasladémonos al pabellón del guarda.

Eran las once de la noche. Dionisia había presenciado desde la ventana el desfile de la comitiva que conducía á los recién casados á la alcoba nupcial, en casa de Aubry, el panderero de la aldea; los gendarmes de la brigada, con escarapelas de cinta en los sombreros y ramilletes en los cañones de las carabinas; Florencia, del brazo de su hermano José, que hacía las veces de jefe de la familia;

Aunque no conocemos la sentencia presumimos, en vista del brillante informe del señor Ilescas, que el recto Tribunal de Justicia dará una sentencia absolutoria. Felicitamos sinceramente al nuevo letrado, deseándole tantos éxitos como obtuvo un señor padre en el foro.

De viaje.—Han llegado á esta capital nuestros distinguidos amigos los señores don Enrique Nuñez de Prado y don Juan Ocaña y ha marchado á Lucena el señor Conde de Hust.

Expulsado.—Lo ha sido de la Casa Socorro Hospicio el asilado Juan Barranco Cuenca.

Mas cuidado.—En la calle Santa Maria de Gracia ha arrollado un carrero con su vehículo á un anciano, produciéndole varias contusiones leves.

Al suelo.—Está ruinoso el muro foral de una casa de la calle San Basilio. Traslado al Sr. Arquitecto municipal.

Huyó.—De la Inspeccion de vigilancia se fugó ayer un sugeto que estaba detenido por haber intentado robar en una taberna del Bealejo.

Títulos.—En la Secretaría del Instituto de Cabra se ha recibido el Título de Bachiller expedido por el Ilmo. señor Rector de la Universidad de Sevilla á favor de D. Nicolás Compani Miguel, el cual se presentará á recogerlo ó dirá á qué Sr. Gobernador civil se le remite. Se ha remitido al Sr. Gobernador civil de Cádiz el Título de Bachiller expedido á favor del alumno que fué de este Instituto D. Eduardo Rosales Parraverde.

A cobrar.—El sábado próximo se abrirá el pago de sus haberes correspondientes al mes Abril para las clases activas, pasivas y clero que los tienen consignados en la Tesorería de Hacienda.

Informe favorable.—Lo ha emitido la Comisión provincial de dos expedientes formados por los Ayuntamientos de Priego y Fuente Palmera para imponer arbitrios extraordinarios.

Vacante.—Lo está la plaza de Agente ejecutivo de la zona de Rute, por haber sido declarado cesante el que la ocupaba.

Recepcion.—La Comisión provincial ha aprobado la de las obras de reparacion del ramal de carretera de Puente Genil á su estacion.

Acto religioso.—Para cumplir el primer acuerdo tomado por el Consejo diocesano de Círculos y Corporaciones obreras, anteaer recibieron la Sagrada Comunión, de manos de nuestro dignísimo Prelado, todos los señores que componen el consejo referido. El acto, que fué muy solemne y edificante, se verificó en la capilla del Palacio episcopal. El venerable Prelado dirigió á todos su autorizada palabra en hermosa y sentida plática.

La salud.—Durante la anterior semana han predominado los afectos congestivos y catarrales; sus principales localizaciones se han observado en el aparato digestivo y respiratorio, en el primero afectando la forma de fiebres gástricas y de angiocolitis catarrales con ictericias sintomáticas. Los afectos de los órganos uropoyéticos y de la vejiga han experimentado exacerbaciones, y las afecciones crónicas del corazón y de los grandes vasos muestran tendencia á la agravacion y á las complicaciones asistóticas.

Memorandum.—Recordamos á los interesados que desde el 1.º al 15 de Mayo inclusive quedará abierto el pago del segundo plazo de matrícula de los alumnos de enseñanza oficial y doméstica en la Escuela Normal Superior de Maestros.

Ilustre viajero.—Uno de los primeros dias del mes próximo llegará á esta capital, de paso para Málaga, el Excmo. señor don José Carratal y Hué.

Ingresos.—Cuatro ha concedido últimamente la Comisión provincial en la Casa Socorro Hospicio y una en la Central de Expósitos.

Sesion.—Esta noche á las nueve la celebrará el Consejo Administrativo de la Asociación de Obreros Cordobeses para tratar asuntos de interés.

Disposicion.—Por real orden circular se dispone que, teniendo en

cuenta la importancia del cometido del laboratorio del material de ingenieros, constituya esta dependencia una comandancia exenta de ingenieros y dependiente tan sólo del ministerio de la Guerra. El laboratorio tendrá á su cargo, entre otras cosas, la coleccion de cuantos datos convengan conocer respecto á los materiales de construccion aplicables á obras de carácter militar; el estudio de la formacion de las unidades compuestas, y dar á conocer aquéllas que juzgue de mejores resultados en la práctica; la adquisicion de herramienta y utensilios que, no debiendo ser fabricados en los talleres del establecimiento central de Ingenieros, deban sujetarse á un plan determinado: la construccion de cebos y mechas necesarios á las tropas de zapadores minadores, y de cohetes para señales en las vías férreas; y por último, estudio de los explosivos desde el punto de vista y empleo por las tropas de ingenieros. Por el personal del laboratorio, combinado con la escuela central de Tiro, se llevará á cabo en el polígono de Carabanchel el estudio del efecto de los explosivos sobre blandajes y mamposterías, para determinar la disposicion que sea más conveniente darles en las obras de fortificacion.

Vista.—En la seccion segunda de esta Audiencia se verá mañana la causa seguida en el juzgado de Lucena, por lesiones, contra Miguel García Parrado, que será defendido y representado, respectivamente, por los señores Melendo y Vargas.

Junta.—El señor Gobernador civil de la provincia ha formado una Junta compuesta por los Excmos. Sres. Obispo de la Diócesis, Gobernadores civil y militar, Delegado de Hacienda, Presidentes de la Audiencia y de la Diputacion y Secretario del Gobierno para que abra una suscripcion, encabezada con las veinte mil pesetas concedidas por Real Orden fecha 21 del actual, con objeto de socorrer la clase jornalera. Para que dicha suscripcion dé los mejores resultados la Junta ha dirigido atentos oficios á las sociedades, corporaciones y Alcaldes de los pueblos, interesándoles su auxilio.

Buen orador.—Hemos oido hacer grandes elogios de los tres magníficos sermones que, por encargo del Ayuntamiento y de la Hermandad de Jesús predicó el Jueves Santo á las diez de la noche y el Viernes Santo á las cuatro de la madrugada y á las cinco de la tarde, el coadjutor de la parroquia de Almodóvar del Río D. Adolfo Nieto Montesinos. Fué el primero el llamado de Pasión, el segundo el de la Soledad y el tercero el de Descendimiento y en los tres demostró el orador infatigable no sólo su elocuencia sino sus profundos conocimientos toológicos, cautivando á los fieles con su palabra. Felicitamos muy de veras al señor Nieto, sacerdote ejemplar y dignísimo.

Desgracia.—En una fabrica de licores que hay en la calle Cristóbal Colón se produjo anteaer un operario varias quemaduras en la cabeza, siendo curado en la Casa de Socorro.

¡Infeliz!—Un soldado enfermo procedente de Cádiz ha sido trasladado para su curacion al Hospital de Agudos.

Exposicion.—La Asamblea de contribuyentes de Cabra ha elevado una al señor Gobernador civil, interesándole que dicha ciudad sea socorrida como merece con los productos de la suscripcion iniciada para remediar la crisis obrera.

Guardia civil.—La del puesto de Fuente Obejuna detuvo el 24 del actual á tres vecinos de dicha villa por hurto de leña en las dehesas de Alejandro y Porma, de aquel término.—La de Guadalcázar dá cuenta de un robo de ropa blanca, cometido la noche del 23 en la casa del vecino de aquel pueblo Juan de Dios Toscano y Rodriguez. Las diligencias practicadas han dado por resultado la detencion de José Gómez Torres como autor del robo; al ladrón le fueron ocupadas las prendas sustraídas.

Regreso.—Lo ha verificado á Cabra, su país natal, el soldado procedente del ejército de Cuba José Cantero

González, á quien ha socorrido la junta de *El Imparcial* con 125 pesetas y un traje.

Reunion literaria.—Anteaer se reunieron en casa del ilustre decano de las letras cordobesas, á más del señor Pavón, los señores don Teodomiro y don Rafael Ramirez de Arellano, don José Muñoz Contreras, Director de la Escuela de Bellas Artes; don Angel Castiñeira, Secretario de la Diputacion provincial; don Enrique Redel y don Amador Jover y Sanz. El señor Ramirez de Arellano (don Rafael) leyó un notabilísimo trabajo verdaderamente erudito y lleno de pormenores nuevos, curiosísimos, acerca de *La banda real de Castilla*, trabajo debido á su docta pluma. Esta reunion resultó una verdadera velada literaria, de la cual salieron complacidos los señores concurrentes, y dicho estudio servirá de apéndice á la *Historia de Córdoba* que el señor Ramirez de Arellano publicará en breve. Son muchas las alabanzas que de este selecto é importante trabajo hemos oido, y por ello felicitamos cordialmente á su autor, nuestro querido amigo. *La banda real de Castilla* es un estudio que, más que para la historia de nuestra ciudad, puede servir para ilustrar la *Historia general de España*, con ricas noticias.

Viajero.—En el tren correo de hoy ha marchado á los baños de Archena nuestro querido director el señor don Juan Canales y Criado.

Al público.—Lo está expuesto, en la Secretaría del Municipio de Montemayor, el apéndice al amillaramiento.

Subastas.—El 1.º de Mayo celebrará el Ayuntamiento de Rute la subasta para arrendar los arbitrios y el 7 para enagenar las especies de consumo.

Agencia ejecutiva.—La de Hacienda de Santa Eufemia venderá en subasta pública el día 29 del corriente varias fincas embargadas.

Consumos.—El Municipio de Fuente Tójar arrendará los derechos de consumo de expresado pueblo el 7 del actual.

Socorro.—Ha sido socorrido en el hospital de Sevilla, por la junta de *El Imparcial*, con ropas y 15 pesetas, el soldado procedente del ejército de Cuba Antonio Aguilera Padillo, de Priego.

Accidente.—En la calle Zarco se le rompió anteaer uno de los ejes al carruaje de don Antonio Izquierdo desbocándose los caballos sin que ocurriera por fortuna accidente lamentable.

Milicia.—Ha sido destinado á esta zona de reclutamiento, el teniente coronel don Leopoldo García Chapolí. Al regimiento reserva de Ramales el Teniente Coronel don José Gomez del Rosal y del regimiento de Caballería cazadores de Victoria, ha sido trasladado al regimiento de Villarrobledo, el veterinario de tercera clase don Ambrosio Caballero Reyes.

Visita Pastoral.—El día 30 del mes actual ó el primero de Mayo hará la Santa Pastoral Visita á Cabra nuestro virtuoso Prelado. Se hospedará en el palacio de los Excelentísimos señores Condes de Cabra.

Atencion.—Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra redaccion á el antiguo periodista é ingenioso poeta don Juan Ocaña Prados, que nos honra con su amistad.

Nombramiento.—Ha obtenido el de Hermano mayor de la Real Archicofradía de Nuestra Señora de la Soledad, de Cabra, el señor don Antonio de Vargas Amorin

Periódico.—Ha dejado de publicarse nuestro colega de Pozoblanco *El Distrito*.

UNA ÉPOCA DIFÍCIL

Hay en la vida ciertos periodos difíciles que exigen no solamente muchos cuidados y precauciones grandes, sino un tratamiento seguido para evitar las complicaciones y las enfermedades que pueden resultar de este estado, siendo en la época de la pubertad, tanto en el hombre como en la mujer, cuando la naturaleza tiene necesidad de ayuda para facilitar la evolucion que produce.

Jamás recomendaremos bastante el empleo de un medicamento, cuya accion bienhechora se halla fuera de duda, en estos periodos casi siempre dolorosos y á veces críticos.

Nos referimos á las **Pildoras de Blancard**, de yoduro de hierro inalterable que, al obrar sobre el organismo entero, activan todas las funciones y transforman rápidamente los temperamentos linfáticos ó debilitados.

Para evitar las sustituciones y las imitaciones, es preciso tener cuidado de exigir la *firma Blancard*, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el *Sello de Garantía*.

Se convenció á pesar suyo
No hay padecimiento que más mortifique que una tos crónica, y pocos hay que den resultados tan fatales. Una tos pertinaz desgarrará la garganta, fatiga los pulmones, debilita los órganos digestivos, mata el apetito y desarregla el sistema nervioso. Origina un estado tan débil de salud, que la sangre se debilita y entonces el paciente puede volverse tísico con la mayor facilidad.

Una persona que había tosido durante muchos años, nos escribe lo siguiente: «Creo cumplir con un deber de conciencia llevando á su conocimiento la cura efectuada en mi persona con el uso de su Emulsión Scott que me ordenó D. Eduardo Fedriani, médico de esta ciudad, para combatir una tos crónica que me aquejaba desde mi juventud y que iba tomando un carácter alarmante, la cual había resistido á toda clase de medicamentos que se suelen recomendar para dicha enfermedad. Fué tanta la bondad de la Emulsión que, al acabar la segunda botella, noté que la tos se me había aliviado bastante, pues ya no tenía que hacer esos terribles esfuerzos que antes me fatigaban mucho, y á los dos meses de usar de ella, la tos había desaparecido por completo. De esto hace ya cuatro años, y desde entonces he gozado de una salud como nunca, siendo fuerte y robusto. Si por acaso, á la época de los frios, me acatarro ó tengo algo de tos (pues mi temperamento demuestra una tendencia marcada á esas afecciones), me procuro en seguida de su Emulsión, bastándome un frasco para curarme.

Tengo la certitud que debo mi salud á los beneficios de su preparado, y siento un agradecimiento sin limites por el bien que me ha hecho; así es, que tienen Vds. en mi un buen propagador, pues me complazco en mantener á todo el mundo la eficacia de la Emulsión Scott y autorizo á Vds. hagan de la presente el uso que tengan por conveniente.

»Soy de Vds. afectísimo y agradecido seguro servidor Q. S. M. B., MIGUEL FRADE.—Sevilla 9 de Febrero de 1896. Su casa: Recaredo, n.º 51.»

No es de extrañar, después de haber tosido tanto tiempo y después de haber tomado tantos remedios inútilmente, que el Sr. Frade tuviera dudas sobre los efectos de la Emulsión Scott. Es lamentable que se tomen con tanta frecuencia medicinas equivocadas por lo que cuesta luego el hacer tomar las verdaderas para el caso. La Emulsión Scott no es un remedio vulgar, es una preparación modelo y de gran reputación. Hay imitadores que la han querido falsificar, pero sólo han producido mezclas detestables. Asegúrense que las botellas de nuestra Emulsión que compren, tengan la marca de fábrica del pescador llevando un gran pescado á cuestas, según muestra el envoltorio.

Ninguna es legítima sin la marca de fábrica.

J. VIOLA ÓPTICO ESPECIALISTA CALLE GONDOMAR, NÚM. 4

Acaba de llegar á esta ciudad dicho señor para surtir á su numerosa clientela de los artículos que en dicho establecimiento existen. Como siempre hará cuantos esfuerzos le sean posibles para vender con toda economía.

Gran surtido en gafas y lentes de cristal legítimo Covalt y de roca, para vistas cansadas y miopes de todas graduaciones. Además tiene de toda clase de cristales y formas hasta el dia conocidos.

Magnífico y variado surtido en gemelos de teatro y de campaña. Anteojos de larga vista. Termómetros varios; Barómetros; gran surtido de vistas de fotografía y estereoscopos, brújulas, imanes de varios tamaños é infinidad de objetos concernientes á la óptica. Relojes de bolsillo y cadenas de doble y níquel. Mapas de varias clases.

Gondomar, núm. 4
FRENTE AL CAFÉ DE LA PERLA.
5

EFEMERIDES

Hoy 27.
1554.—Casamiento de Felipe II.

Almanaque.—Abril 30 dias

Jueves. . .	1	8	15	22	29
Viernes. . .	2	9	16	23	30
Sábado. . .	3	10	17	24	
Domingo. . .	4	11	18	25	
Lunes. . .	5	12	19	26	
Martes. . .	6	13	20	27	
Miércoles. . .	7	14	21	28	

SOL.—Sale mañana á las 5,03; se pone á las 6,47.
Día 118.

Religiosas

SANTO.—Mañana, san Vidal, mártir.
JUBILEO.—Mañana, en el convento de religiosas de santa Ana, costeado por el Ilmo. señor Baron de San Calixto y los herederos del señor Baron, por su intencion.

—Mañana quinto dia de solemne novena, en la iglesia del convento de religiosas pobres Capuchinas, en honor de la Santísima Virgen, bajo el dulce y consolador título de Pastora Divina de las Almas, predicando un R. P. Misionero Capuchino. Dará principio á las seis y media de la tarde. Estará expuesta S. D. M. en forma de Jubileo, costeado por doña María Jesús Barcia, en sufragio de su señor esposo.

—Mañana, á las siete de la tarde, quinto dia de solemne novena á la Divina Pastora que las religiosas Terciarias de San Francisco celebran á su excelsa Patrona en la iglesia de San Pedro Alcántara, estando expuesta Su Divina Magestad en forma de Jubileo todos los dias de novena: se rezará la estacion al Santísimo Sacramento, el Santo Rosario, Letanía cantada, sermon, meditacion, y coplas á la Santísima Virgen, concluyendo con la reserva y Salve. Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado ha concedido cuarenta dias de indulgencia por la asistencia á cada acto de la novena.

ÚLTIMA HORA

BANQUETE A CASTELAR
En el Casino Gaditano se celebró anoche un espléndido banquete, en honor de Castelar.

La concurrencia fué numerosa. Muchas señoritas presenciaron la comida.

En los alrededores del Casino se agolpaban un gentío inmenso.

La fachada ostentaba vistosa iluminación.

Castelar pronunció un discurso elocuentísimo, que duró una hora.

Hizo párrafos muy hermosos, escuchando repeticiones y ruidosas ovaciones.

Empezó dando las gracias por la acogida que le ha dispensado la histórica ciudad de Cádiz, ensalzando sus gloriosas tradiciones.

Dedicó á la mujer gaditana bellísimos conceptos teniendo un cariñoso recuerdo para su madre.

Este hermosísimo párrafo impresionó al auditorio.

Hizo fervientes protestas de catolicismo, y definió la libertad, y igualdad y fraternidad en elevados conceptos, que han recordado sus mejores discursos.

Se detuvo á estudiar la guerra de Cuba, anatematizando la ingratitud de la raza negra y diciendo que confiaba en que el valor de nuestro ejército es garantía de triunfo.

Hizo historia de América de modo brillante, y dijo lo que ha repetido tantas veces; que si se hundiera en el mar, sobre el monte mas alto quedaría España. (Ovación delirante.)

Terminó su discurso con una sentidísima invocacion al Todo poderoso, pidiéndole que conceda la paz en Cuba y Filipinas. (Grandes aplausos.)

El orador fué interrumpido frecuentemente por las ovaciones de sus oyentes.

El discurso ha sido magistral, lleno de bellísimas imágenes y profundos pensamientos.

LOS CARLISTAS

El diputado carlista señor Vázquez Mella ha negado que sea cierto lo que ha dicho un periódico acerca de que el señor Llorens y él sean partidarios de concurrir á las Cámaras.

La minoría carlista no volverá al Parlamento.

UN CRÉDITO

El señor Navarro Reverter ha negado en absoluto que exista el proyecto de pedir á los contribuyentes un año de cuotas anticipado.

Hoy se firmará un crédito de cinco millones de pesetas para gastos de guerra.

Imp. La Actividad, Garcia Lasso, 16.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado á la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y á precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo á los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven á vuelta de correo cuantos encargos se hagan á este establecimiento.



En un Aguacero

El hombre se caló hasta los huesos. Y esta mojadura le dió un resfriado. Desechado éste se le presentó la tos. Con motivo de la tos tuvo que guardar cama. A tomar una dosis del Pectoral de Cereza del Dr. Ayer al principio, le hubiese atajado el resfriado, impedido la subsiguiente enfermedad y padecimiento, y economizándole gastos. El remedio casero para resfriados, toses, mal de garganta y todas las afecciones pulmonales es el

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

LAS PÍLDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIOSIDAD.

Pedid en todas las farmacias «BICARBONATO DE SOSA»

QUÍMICAMENTE PURO

del farmacéutico TORRES MUÑOZ, calle San Marcos, 11, MADRID

Cura el dolor de estómago y malas digestiones.—Es el mejor polvo dentífrico y el mas económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño.

Exigir la firma TORRES MUÑOZ en el cierre de la caja.—Caja metálica 0'50 y 1 peseta; frasco 5 pesetas.—En Córdoba, Droguería de Marquez Urbano, y en Priego, Farmacia de Zarita.

GABINETE PNEUMO-TERAPICO

Inhalaciones de azeo, oxígeno, aire comprimido y balsámicas, pulverizaciones. Eficacísimas en el tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio. catarros bronquiales, asma, tuberculosis (Ísis), pulmonía crónica, enfermedades de la garganta, anemia, diabetes, etc.

DIRECCION MÉDICA: D. TEODOMIRO HERRERA Y BARROSO

Horas de diez á cinco.

Domingos y días festivos, hasta las dos de la tarde.

CALLE SANTA VICTORIA 4
CÓRDOBA

CASA FUNDADA EN 1848 POR DON JOSÉ DE LA CRUZ Y LUQUE

Establecimiento conocido por FÁBRICA DE CRISTAL

DE
MANUEL DE LA CRUZ Y LOZANO

Sucesor de Cruz hijos y Jimenez y de Cruz hermanos
LIBRERÍA, 19.—CÓRDOBA

Estenso surtido en cristal plano y hueco.—Depósito de loza de la Cartuja.—Ferretería.—Armas de fuego y efectos de caza.—Objetos de viaje y escritorio.—Muebles de rejilla.—Óptica, clínica y ortopedia.—Perfumería y bisutería.

PEDRO DOMEQO
COSECHERO
ALMACENISTA
y Extractor de Vinos,
JEREZ DE LA FRONTERA.
CASA FUNDADA EN 1730
autorizada para el uso
de las armas reales por R. O. de
18 de Octubre de 1824.
DESTILADOR
de aguardiente puro de vino
estilo
COGNAC FINE CHAMPAGNE
Marcas, una, dos y tres Cepas Extra
PEDID COGNAC DOMEQO
en todos los Cafés, Casinos, Circulos, Fondas, Hoteles
y Restaurants

Representante en Córdoba, D. Ramon Martinez, San Pablo 8.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada mas inofensivo ni mas activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39.—MADRID.

En Córdoba, Farmacia de Fuentes Hermanos.

MÁQUINA

En la imprenta de este periódico, Garcia Lovera, 16, se vende una de imprimir, en buen uso, sistema «Marinoni» cuya platina mide 83 centímetros por 65, con rodillos, ramas y demás útiles anejos á ella.

Arrendamiento

Desde San Juan próximo en adelante se hace de la casa número 17, calle de Imágenes. Para contratar, calle Pedro Lopez, 5.

PURIFIQUE Vd

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA
quemando
El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando
PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías
POR MAYOR: CEBRIAN Y C. — BARCELONA

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Gratis á los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley á los anunciantes.